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O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Estremece doble tragedia infantil” 

 
“Buscan activación económica para los 84 municipios” 

 
“Van diputados por aumento superior al 5.4%” 

 
“COLISIÓN DEJA UN CALCINADO” 

 
Vigilarán a Ministerios Público” 

 
“En protección civil ¡Irregularidades!” 

 
“Gobierno de Omar Fayad propondrá Procuraduría Anticorrupción” 

 
“HONGUERAS ENTREGAN A SOSA  BASTÓN DE MANDO” 

 
“Decreta gobernador completa austeridad” 

 
“Prevén se disparen gasolinas en 2017” 

 
“Da Moreira millones a firmas fantasma” 

 “PGR destinó $22 millones al caso Iguala” 

 
“Echan de campos de la ronda uno a sindicalizados” 

I N S T I T U C I O N A L 
Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
NO LEGISLAN, PERO pueden promover la iniciativa las autoridades electorales como Lorenzo Córdova, del INE, o 

Guillermina Vázquez, del Instituto Estatal Electoral, dicho aquí a manera de comentario. LO QUE HOY PARECE absurdo 
antes era un hecho: las mujeres estaban impedidas de votar. Fue hasta el año 1955 cuando alcanzaron ese derecho, 

en México. 

 
(Redacción, primera plana) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Convocatoria para renovar CDE panista, con vigencia 45 días: Una vez publicada, la convocatoria para 
renovar el Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Acción Nacional (PAN) tendrá una vigencia de 45 días, por lo que 

el proceso de elección interna se podría desarrollar en diciembre de este año, En 2014, cuando militantes eligieron 
como su dirigente a Asael Hernández Cerón, los comicios se llevaron a cabo durante el último mes del año. El secretario 

de Fortalecimiento Interno del CDE del PAN, Juan Alejandro Enríquez Pérez, explicó que lo que ha retrasado “un poco” 
el proceso es la renovación del Consejo Nacional. “Se renueva el Consejo Nacional y para hacerlo se deben llevar a 

cabo asambleas municipales, entonces primero tendrían que hacerse las sesiones municipales para elegir consejeros y 

comités municipales, luego el consejo estatal y luego el nacional”, mencionó. El panista reconoció que lo ideal sería 
conformar una candidatura de unidad, pues en el pasado proceso electoral Acción Nacional pasó de ser la cuarta a la 

segunda fuerza política en Hidalgo. Entre los requisitos que debe reunir el próximo presidente del CDE albiazul se 
encuentran contar con mínimo cinco años como militante, haber mostrado lealtad al partido y no haber sido cesado en 
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ningún momento del instituto. Además, el aspirante tendrá que contar con apoyo de la militancia: reunir de 10 a 12 

por ciento de firmas de albiazules de cada municipio, a fin de que su planilla sea avalada. (Yuvenil Torres,  página 
08) 

Crónica-Impulsa PRI desahogo de militancia para renovación: E tapa de concilio y desahogo en estructuras de 

los 55 Comités Directivos Municipales "tricolores" que celebrarán proceso de renovación en próximos meses, de acuerdo 
con la secretaria general de la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Emilse Miranda Munive, 

prevalece un trabajo arduo de diálogo para efectuar los cambios pendientes. Descartó la posibilidad de solicitar 
prórrogas al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) priista para aplazar la renovación de dirigencias municipales, las cuales 

tienen presidentes y secretarios generales provisionales o bien extendieron su periodo estatutario. "Hasta ahora lo que 

se ha previsto es trabajar en la convocatoria, como mencionó el presidente, Alberto Meléndez, para emitirla a finales 
de este mes, claro con la previa sanción del CEN, en octubre también tenemos el vencimiento de Consejos Político-

Municipales y estaremos trabajando en ello, hasta ahora son las instrucciones". Enfatizó que el objetivo inmediato es 
efectuar este proceso desfasado, para entonces iniciar la fase de renovación en seccionales pendientes y luego en el 

Consejo Político Estatal, por tanto, continúan reuniones en municipios. En cuanto a impulsar planillas de unidad en cada 
demarcación, señaló que dependerá de lo que decidan en cada comité, pues existe apertura de la dirigencia para 

escuchar todas las propuestas. "Han sido reuniones de mucha apertura, donde el presidente abre el diálogo; por 

ejemplo, en Mineral de la Reforma que fue una reunión muy prolongada de casi cuatro horas, no vamos con el tiempo 
limitado, vamos con apertura y disposición para asumir comentarios". Reconoció que estos cónclaves "tricolores" 

también sirven para descargar emociones provocadas por la misma efervescencia política. "A veces entre ellos sirve de 
desahogo, señalamientos directos entre propios actores políticos y que se dejan fluir, tal cual la reunión, nada 

preparado, nada inducido, porque esto nos ayuda de alguna manera al desahogo de sentimientos y pasión que genera 

la política". (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Intensifica PVEM afiliación en entidad: Prepara el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Hidalgo 

su proceso de renovación de coordinaciones municipales, además de una etapa intensiva de afiliación en todo el 
territorio estatal para incrementar el padrón de simpatizantes y fortalecer así la estructura rumbo al 2018, precisó el 

comisionado nacional con funciones de secretario general, Carlos Conde Zúñiga. Luego de que concluyó el proceso 
electoral concurrente, el líder del "partido del tucán" en Hidalgo, reconoció que la cúpula creció políticamente en los 

municipios, pese a que los tribunales anularon el triunfo "ecologista" en Omitlán de Juárez. En estos meses la dirigencia 

trabajará en la campaña del proceso electoral extraordinario a celebrarse en el mencionado municipio en diciembre 
próximo. "Estamos en una etapa de renovación de las coordinaciones municipales y un programa estatal de afiliación, 

recargando pilas para entrarle a la elección extraordinaria en Omitlán, esperamos la convocatoria del propio órgano 
electoral para ver los términos de los partidos y estar en condiciones de registrar planillas". Aunque el Tribunal Electoral 

del Estado (TEEH) anuló la declaración de validez y el triunfo del candidato emanado del PVEM, por violaciones al 

artículo 130 Constitucional, hasta el momento no existe prohibición para que el mismo aspirante participe. 
Aproximadamente el partido verde renovará entre 25 y 30 coordinaciones municipales, algunos porque venció su 

periodo estatutario y otros derivados de los resultados obtenidos el pasado 5 de junio. "Hacemos el análisis a fondo 
para saber en cuáles podemos hacer las sustituciones rumbo al proceso del 2018 y trabajar arduamente en los tiempos 

que tenemos encima", explicó Conde Zúñiga. ( (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Capital Hidalgo-Cercanía con la ciudadana es acierto de Fayad, opina Meléndez: El gobernador Omar Fayad 
Meneses ha empezado muy bien su administración, especialmente por la cercanía que tiene con la ciudadanía, afirmó 

el presidente del PRI en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca. "El no encerrarse en algún espacio y estar en contacto, 
siempre te va a permitir escuchar a la población, escuchar de primera mano qué es lo que están opinando", refirió. En 

este sentido, indicó que conocer de primera mano la problemática de quien recibe un servicio o atención, es la mejor 
oportunidad de tener información para poder corregir y modificar lo que se tenga que modificar. Meléndez Apodaca 

recordó el hecho de dar el Grito de Independencia en la explanada de la Plaza Juárez, "esto es algo que le genera al 

ciudadano cercanía y confianza. Asimismo, manifestó que estas acciones también comprometen más al gobernador a 
cumplir y seguir durante tu ad-ministración en esa dinámica, "yo creo que lo va a mantener". Agregó que actualmente 

el servidor público tiene que estar cerca de la población, "hoy quien no escucha, no atiende y que no toma en ese pulso 
el camino que tiene que llevar, difícilmente va a lograr resultados". El presidente del PRI en Hidalgo agregó que la 

cerca-nía es un ejercicio más saludable en momentos económicos como los que se viven actualmente. "Hidalgo tiene 

retos muy importantes, esa cercanía va permitiendo poner los recursos donde la gente alerta que se debe tener más 
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cuidado, como la salud y servicios básicos", aseveró. Por último, Alberto Meléndez dijo que también le da confianza a 

la sociedad por hacer transparente el ejercicio gubernamental.  (Sergio Juárez, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Rechaza INE culpa en anulación de 262 casillas: El Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo rechazó 

que la anulación de las 262 casillas en la pasada elección de gobernador sea producto de la mala capacitación de los 
funcionarios electorales o porque no pertenecían a su sección. El vocal ejecutivo del organismo comicial en el estado, 

José Luis Ashane Bulos, sostuvo que la determinación se debió “a otra situación”; sin embargo, se negó a decir cuáles, 

pues prefirió no entrar en controversia con el Tribunal Electoral del estado (TEEH). “No estoy de acuerdo con lo que se 
dijo en el TEEH. No fue por la falta de capacitación, pues ya estudiamos los 262 casos y concluimos que no fue esa la 

causa, aunque nosotros somos respetuosos de lo que dijo el tribunal electoral”, expresó. La junta del INE es la 
encargada de la capacitación de ciudadanos seleccionados para integrar las mesas directivas de casilla. En los comicios 

estatales pasados, el organismo adiestró a más de 25 mil personas que integraron 3 mil 644 centros de votación. Hace 

unos meses, el presidente del TEEH, Manuel Alberto Cruz Martínez, declaró que la anulación de 262 casillas derivó de 
una mala capacitación de los funcionarios de casilla. La supresión de los resultados electorales representó 69 mil 487 

votos menos para la elección de gobernador, realizada el pasado 5 de junio. Sin embargo, la disminución no cambió 
los resultados, que dieron el triunfo al priísta Omar Fayad Meneses. (José Antonio Alcaraz, página 08) 

El Independiente-Alanís Figueroa resolverá la impugnación contra el procurador: La magistrada del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) María del Carmen Alanís Figueroa resolverá la impugnación contra 

el nombramiento del procurador General de Justicia de Hidalgo (PGJEH) Ramiro Lara Salinas. Fernanda Soto Granados 

y Jorge Hernández Soto fueron los ciudadanos que impugnaron la designación del procurador, sin embargo, este último 
desistió del escrito de queja, de acuerdo con los estrados electrónicos del tribunal. La impugnación que fue enviada por 

el Congreso de Hidalgo a la sala superior quedó registrada con la clave SUP-JE-97/2016, con tal de analizarla y proponer 
resolución al pleno de la sala. Anteriormente, la nulidad de la elección de presidente municipal de San Felipe Orizatlán 

fue turnada a la ponencia de Alanís Figueroa, quien proponía confirmar la sentencia de la sala Toluca que anuló dichos 

comicios por supuesta violencia de género contra la candidata del Partido Revolucionario Institucional (PRI). 
Sin embargo los demás magistrados votaron contra el proyecto de la magistrada al considerar que los priistas no 

comprobaron la violencia política de género, por lo que regresaron el triunfo electoral al Partido Acción Nacional (PAN). 
En días anteriores, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) exigió en el Congreso de Hidalgo la remoción del 

titular de la PGJEH al acusar que previo a su designación se desempeñó como magistrado del Tribunal Electoral del 
estado (TEH) y votó a favor de confirmar la elección que ganó Omar Fayad Meneses. El anterior gobernador Francisco 

Olvera Ruiz propuso la terna para ser procurador General de Justicia, la cual fue avalada por la pasada legislatura que 

presidió el priista Ernesto Gil Elorduy. Por tanto, el 3 de septiembre el exmagistrado tomó protesta para ser procurador 
en la administración de Fayad. La Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales señala que concluido su 

encargo, los magistrados electorales no podrán asumir un cargo público en los órganos emanados de las elecciones 
sobre las cuales se hayan pronunciado, por un plazo equivalente a una cuarta parte del tiempo en que hayan ejercido 

su función. (Víctor Valera, página 02) 

Capital Hidalgo-Necesario delimitar funciones de organismos: s necesario hacer modificaciones en materia 
electoral a efecto de establecer y delimitar las funciones de los organismos electorales nacional y estatales, 

aseveró el vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo, José Luis Ashane Bulos. Entrevistado 
por representantes de los medios de comunicación, el funcionario electoral se pronunció a favor de que se hagan 

modificaciones a la Ley Electoral con el objeto de que sea “más funcional”. (Verónica Ángeles, página 02) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Anuncia Fayad nueva medida de austeridad: Aunque al estado de Hidalgo no impactará en mayor 

medida el recorte al presupuesto para el Ejercicio Fiscal 2017, el gobierno de Omar Fayad Meneses implementará un 
plan de austeridad a partir del próximo año, con el objetivo de que el gasto administrativo sea eficiente. En mensajes 

reiterativos el mandatario estatal reconoció que las aportaciones y participaciones federales dirigidas a la entidad no 
sufrirán disminuciones, pero algunas dependencias, como Petróleos Mexicanos (Pemex), que etiquetaron menos de 

102 millones de pesos comparado con 2016, sí atentan contra el desarrollo de diversos proyectos en Hidalgo. Por tanto, 

Omar Fayad sostiene reuniones constantes con los diputados federales para gestionar más recursos en los ramos que 
interesan al estado, tales como desarrollo social, comunicaciones y transportes, educación, salud, entre muchos otros. 

Cabe mencionar que además del recorte para el presupuesto 2017, durante este año la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) aplicó diferentes ajustes preventivos por más de 132 millones de pesos. Otro aspecto a destacar es que 

en el anteproyecto se exhibe que la Secretaría de Educación Pública (SEP), así como la de Comunicaciones y Transportes 

(SCT), además de Salud, son las tres oficinas federales que más dinero redujeron. Fayad Meneses indicó que los ajustes 
presupuestales no son culpa de Hidalgo o de México, sino que dependen del comportamiento bursátil a escala 

internacional, así como los precios del petróleo, dólar y circunstancias político-económicas. "Ahora que les platique el 
tema del presupuesto daré a conocer cómo recibo el estado en indicadores, después les diré como está en finanzas y 

finalmente las medidas que adoptaré para el embate de esta situación económica que no es culpa de Hidalgo ni de 
México, es culpa de vaivenes mundiales de la economía, caída del precio del petróleo, subida del dólar y otras". De 

igual forma, parte de este plan de austeridad está la reingeniería en la administración estatal, con la desaparición de 

secretarías o dependencias que duplicaban funciones, nóminas abultadas, además de ahorros en uso de vehículos y 
telefonía celular de los funcionarios. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Absorbían más de 5 mdp salarios para secretaría de planeación: La recientemente extinta 
secretaría de planeación, desarrollo regional y metropolitano asignaba solo en salarios más de 5 millones de pesos de 

forma mensual a trabajadores de confianza. Tras decretarse su disolución como un área de la actual administración de 

Omar Fayad, gobernador de Hidalgo, todo el grueso de las actividades pasará a manos de Finanzas y a la oficina del 
Ejecutivo. De acuerdo con el tabulador de salarios por concepto de los puestos, por cada mes llegaron a erogarse poco 

más de 5 millones 244 mil pesos para alrededor de 245 trabajadores. Para quien encabezó gran parte de la anterior 
administración esa dependencia, Alberto Meléndez Apodaca, la percepción de salario mensual alcanzó los 51 mil 708 

pesos, que al año pueden traducirse en poco más de 620 mil 496 pesos, solo en ese cargo. La plantilla también la 
conformaban tres subsecretarios, quienes percibían mensualmente 47 mil 537 pesos cada uno, que en total eran 142 

mil 611 pesos de salario en esos puestos. De acuerdo con documentos oficiales de la anterior administración en 

concepto de tabulador de sueldo, la estructura de la dependencia la conformaban 15 directores generales cuyo pago 
en dicho cargo fue de 41 mil 250 pesos, y que en total por mes asignaban 618 mil 750 pesos. En el caso de los 

directores de área, que recibían 28 mil 200 pesos y que sumaban 36, lo aportado en pagos alcanzaba al mes alrededor 
de un millón 15 mil 200 pesos. Los coordinadores regionales percibían un salario mensual de 41 mil 250 pesos, y si se 

contempla que la plantilla la comprendían 16 de estos, el total desplegado para esa función alcanzaba los 659 mil 200 

pesos. Bajo el puesto de subdirector de área se encontraban 60 trabajadores de la dependencia, cuyo salario era de 
18 mil 660 pesos. Ese dinero multiplicado por el total de personas en esa función permitía que se asignara 

mensualmente un millón 119 mil pesos aproximadamente. La mayor cantidad de trabajadores de esa dependencia eran 
encargados de departamento, ocupación que realizaban 113 personas, según el tabulador. Dichas personas percibían 

un salario mensual de 14 mil 495 pesos, que en total daba un millón 637 mil 935 pesos por el concepto de pagos a 

todas esas personas. Por su parte, el gobernador, tras la extinción de esa secretaría, dijo a los trabajadores que se 
analizarán los perfiles de cada uno, así como la antigüedad, para reubicados, esto ante el temor que tienen de perder 

su trabajo. (Alan Jiménez Soto, página 02) 

Capital Hidalgo-Gobierno de Omar Fayad propondrá Procuraduría Anticorrupción: Citlali Jaramillo Ramírez, 

titular de la Secretaría de la Contraloría y Transparencia del estado de Hidalgo, anunció que en breve se enviará al 
Congreso del Estado una iniciativa de ley para crear la Procuraduría Anticorrupción. Ante los actos de corrupción 

detectados en el Sistema Estatal de Radio y Televisión, se descubrieron "lagunas legales", que impedían "ahondar" en 

la investigación o bien sancionar de manera severa, expuso la funcionaria. La idea, dijo: "es por fin tener una legislación 
para sancionar, in-habilitar las cauciones que deben ser, pero ya normado porque no existía, había en general causas 

penales y civiles, pero tal cual el problema de corrupción no se tocaba, o de manera muy general y no permitía ahondar 
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como nosotros quisiéramos". Jaramillo Ramírez explicó que en la iniciativa que ya revisa el gobernador del estado, 

Omar Fayad, se define claramente el procedimiento para sancionar a las personas que caigan en actos de corrupción. 
"Para el gobernador es una prioridad que la gente recupere la confianza en las instituciones, desafortunadamente 

estamos muy desacreditadas", reconoció la nueva secretaria de la Contraloría. Las sanciones dependerán del acto 

realizado; no obstante, adelantó que la más severa es la cárcel para quien corneta los actos. Indicó que en tanto se 
realizan las adecuaciones al marco legal para armonizar el Sistema Estatal Anticorrupción, se llamará Procuraduría 

Anticorrupción, y posteriormente será la Fiscalía Especializada.  (Verónica Ángeles, primera plana) 

Capital Hidalgo-Analizan diputados federales junto al gobernador proyecto de presupuesto: En reunión 

con el gobernador, los diputados federales de Hidalgo hicieron un análisis de lo que pudiera ser el proyecto 

de presupuesto para la entidad, el cual se prevé tenga un aumento del cinco por ciento, señaló el 
legislador Fernando Moctezuma Pereda. Detalló que este probable aumento aún se tiene que discutir, “aunque hay 

muchas posibilidades en razón de la miscelánea fiscal como fue aprobada en años anteriores, y hoy que 
afortunadamente se ha llevado un orden en cuanto a los ingresos que tienen los estados”. Sin embargo, manifestó que 

la labor importante que deben realizar en la Cámara de Diputados es defender el recurso extraordinario para la 
entidad. Moctezuma Pereda aclaró que el probable incremento del cinco por ciento al presupuesto estatal, no 

compensaría lo que se va a recortar a las dependencias federales que operan en Hidalgo. “Por eso mismo fue esta 

primera reunión de análisis y que obviamente se irá desglosando en el transcurso de este próximo mes”. (Sergio 
Juárez, página 02) 

Milenio-Buscarán en San Lázaro aumento superior al 5.4%: (Janet Barragán, página 10) 
Síntesis-Legisladores van a “jalar la cobija” presupuestal: (Dolores Michel, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Llama alcaldía capitalina al comercio para participación: Invitó la presidencia municipal de Pachuca, 
a través de las Secretarías de Servicios Municipales, Tesorería y Desarrollo Económico, a comerciantes en general, a 

participar en la Feria Tradicional Patronal de San Francisco, a realizarse del 30 de septiembre al 4 de octubre en 

inmediaciones de la parroquia. Comerciantes que deseen participar en esta convocatoria podrán acudir a partir del 24 
de septiembre al Módulo de la Tesorería Municipal, que será instalado en el DIF Municipal, ubicado en Parque Hidalgo 

Número 120, colonia Centro, en horario de 10:00 am a 7:00 pm. Asimismo se informó a los interesados en participar 
en esta festividad que no se permitirá la instalación de juegos de azar ni "piratería". La colocación de espacios para 

comerciantes será el 29 de septiembre a partir de las 2:00 pm, con la coordinación de la Dirección de Mercados, 
Comercio y Abasto. En cuanto a locatarios cuyo giro sea la venta de alimentos, se anticipó que estos deberán participar 

en una capacitación previa dada por la Comisión para la Protección Contra Riesgos Sanitarios del Estado de Hidalgo 

(Copriseh) y sobre condiciones de seguridad por la Dirección de Protección Civil Municipal, el día 27 de septiembre a 
las 9:00 am. Por su parte la alcaldesa Yolanda Tellería Beltrán dio a conocer que para la realización de esta feria se 

contará con un espacio para aproximadamente 300 comerciantes, así como un despliegue policial por parte de la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal, para salvaguardar la integridad de los asistentes. Al término de la 

presentación de la Feria de Pachuca Hidalgo 2016, Tellería Beltrán adelantó que para el 4 de octubre se tienen 

programadas las tradicionales "mañanitas" a San Francisco de Asís, en la iglesia del mismo nombre. (Milton Cortés, 
página 09) 

El Sol de Hidalgo-Comerciantes invitados para la Feria Tradicional de San Francisco: (Erwin Reyes, 
primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
¿Qué planear para Hidalgo?: 

Este día se instala el Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de Hidalgo que tradicionalmente se realiza 
cada inicio de administración gubernamental con miras, ahora, a la formulación del Plan Estatal de Desarrollo 2016-

2022. El documento en proceso significa el eje rector de las políticas públicas y la base de muchos de los proyectos que 

puedan llegar a realizarse en el estado y municipios; siendo un estado de leyes, se debe normar y reglamentar, pero 
la pregunta sería ¿qué plantear para Hidalgo en dicho documento? Es obvio que cualquier demarcación o delimitación 

territorial con población requiere de servicios básicos, alimentación, educación, salud y seguridad como plataforma para 
su calidad de vida, pero también es cierto que deben comprometerse asuntos de relevancia estratégica que deben ser 

responsabilidad plena y total de quien administre los recursos públicos. Entonces, ¿se requiere de un documento al 

alcance de todos los hidalguenses en donde estén plasmados los compromisos y planes para obras y proyectos 
venideros?, sí. Es necesario un Plan de Desarrollo por el simple hecho de que no se puede apostar a la improvisación 

ni al ingenio de ningún asesor o cuerpo colegiado perteneciente al gobierno sin tener la anuencia de la mayoría. Al 
amparo de la ley, todo gobernante también se debe someter a ella para exigir a sus ciudadanos que lo hagan; vemos 

con tristeza entidades como Veracruz, Quintana Roo y Chihuahua donde padecen actualmente por la toma de decisiones 
de quienes las han gobernado sin una correcta planeación, o quizá con una equivocada interpretación. El Plan de 

Desarrollo permitirá a Hidalgo evitar desde dicha errónea toma de decisiones hasta el derroche en las determinaciones 

(económicos, políticas y sociales) que son las que terminan dañando a la gente. En un tiempo en el que no solo Hidalgo 
sino todas las entidades sufrirán por recortes presupuestales y programas de austeridad en sus gastos, la planeación 

estratégica es la única vía conocida y común que puede mantener a flote los gobiernos. No es necesario –y bien podría 
hacerse una encuesta de percepción- que un gobierno sea faraónico y deje su imagen en todos lados, es probable que 

el éxito y aprobación lleguen de la mano de cosas simples pero vitales como la seguridad en las calles, el acceso a la 

educación, la apertura de oportunidades, la tranquilidad de una vida en sociedad y la garantía de servicios públicos. En 
su conjunto, se conformaría no solo una mejor ciudad, municipio y estado, sino una nueva generación de mexicanos 

que impulsan el orden y la producción por encima del caos. Habrá mucho que planear para Hidalgo, pero si no se 
empieza por cambiar la ideología de quienes toman decisiones y encabezan los grandes proyectos, poco o nada se 

podrá realizar más allá de lo que los recursos que provienen de fuera puedan hacer. 

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

 
2017 UN AÑO DE VACAS FLACAS EXIGE BATALLA DE LOS DIPUTADOS: 

El 2017 se apunta ya como año negro por su carencia de dinero para todo y que para los estados, entre ellos el nuestro, 
significa parar obras y acciones, porque los recortes significan ya, en concreto, que no se puedan echar a andar obras 

nuevas y si acaso TERMINAR las que ya se iniciaron y mantener el ritmo en lo esencial en todos los renglones básicos 

de atención a la ciudadanía, empezando por EDUCACIÓN, SALUD, CAMPO, Y SEGURIDAD, y dejando para mejores 
tiempos otros renglones del desarrollo. El Secretario de Hacienda JOSÉ ANTONIO MEADE ha sido claro en el sentido de 

que para el país es mejor caminar por el sendero de la realidad económica, y que por ello la austeridad en los recortes 
es el mejor sendero y que no habrá dinero extra ni incrementos para secretarías ni estados, y si acaso lo pactado en 

ejercicios anteriores. Esto quiere decir que se ha dictado sentencia para todos los estados del país, incluido el nuestro, 

para el 2017, y no se ve bien este año, aunque habrá que esperar la fecha fatal, que es el 15 de noviembre, que es 
cuando se debe tener aprobado el PRESUPUESTO DE EGRESOS, esto es saber cómo, en qué y cuánto se gastará en el 

2017, y entonces sabremos con precisión cómo nos fue. MIENTRAS TANTO, NUESTROS DIPUTADOS TIENEN LA 
PALABRA… Hay un dicho muy nuestro que reza: “Ahora es cuando chile verde, le has de dar Sabor al caldo”, que quiere 

decir que hay circunstancias en la vida que le permiten a las personas hacerse presentes como protagonistas, para el 

bien de los demás. En la vida de Hidalgo para el 2017, el Gobernador ha hecho su parte para que no nos pegue tan 
fuerte, con una labor de reingeniería que permitirá importantes ahorros en cuanto al uso del dinero público, con el 

correcto uso de la burocracia, en número y salarios, y ni se diga en lo referente a la lucha contra la corrupción, donde 
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se batalla para limpiar a la administración de pillos que tarde que temprano las pagarán en esta lucha de OMAR FAYAD 

contra delincuentes recomendados. TOCA AHORA A LOS DIPUTADOS FEDERALES hacer su chamba. Por eso las 
reuniones del Gobernador con ellos para analizar las propuestas de Hidalgo para el 2017, y hacerlos responsables de 

pelear estos presupuestos en las comisiones que les toquen, y que el dinero se logre con su trabajo, que puede arrancar 

esta misma semana, con más intensidad las últimas de octubre, y a muerte las dos primeras de noviembre, porque el 
dictamen de egresos se debe tener el 15 de noviembre. AHÍ QUEREMOS VER A FERNANDO MOCTEZUMA Secretario de 

la Comisión de Infraestructura e Integrante de la Comisión de Energía y Coordinador de los diputados del PRI, que 
debe hilar fino para ganar esta batalla. Tiene experiencia, y así no duerma estas noches y días, la batalla la debe ganar 

con sus diputados. ALMA CAROLINA VIGGIANO AUSTRIA Presidenta de la Comisión de Vivienda, e Integrante de la 

Comisión de Vigilancia de Auditoría Superior de la Federación, es de las legisladoras más respetadas de todo el 
Congreso, y por lo mismo, una voz que es escuchada, y signo fuerte en favor del estado. Se espera mucho de ella para 

esta pelea. ALFREDO BEJOS Nicolás. Secretario de la Comisión de Desarrollo Metropolitano e Integrante de la Comisión 
de Turismo. Es un legislador ya con experiencia, que sabe lo que se pelea y cómo se debe dar la lucha. Para el 15 de 

noviembre se esperan de él buenas cuentas. PEDRO LUIS NOBLE MONTERRUBIO. Vice Coordinador del Grupo 
Parlamentario del PRI, Secretario de la de Salud e integrante de la comisión de Presupuesto. Es un diputado con 

suficiente experiencia en cuanto a la forma cómo se debe pelear el presupuesto, y por lo mismo, una apuesta firme 

para un buen logro para Hidalgo.- NORA LILIANA OROPEZA OLGUÍN. Es Secretaria de la Comisión de Asuntos 
Migratorios e integrante de la Comisión de Trabajo y Previsión Social y de la de Atención a Grupos Vulnerables. Por los 

temas de sus Comisiones, tiene tela para cortar, además de los encargos que tenga por parte del Gobernador. 
GUADALUPE CHÁVEZ ACOSTA Secretaria de la Comisión de Comunicaciones e integrante de la de Asuntos Indígenas. 

Dos comisiones vitales para Hidalgo. Mucho se espera de ella en esta batalla por los dineros. GLORIA HERNÁNDEZ 

MADRID de la Comisión de Justicia y de Seguridad Pública. Dos temas torales en la vida del estado, pero que sin dinero 
no caminan. De ahí la urgencia de batallas fuertes para los presupuestos. JORGE MÁRQUEZ ALVARADO Secretario de 

la Comisión de Seguridad Social e integrante de la de Transparencia y anticorrupción. Dos arterias de la administración 
que requieren apoyos económicos, y seguramente le dan tema para la batalla, y finalmente ERIKA ARACELI RODRÍGUEZ 

HERNÁNDEZ Secretaria de la Comisión de Igualdad de Género y de la de Agua potable y Alcantarillado. Temas de vida 
y de justicia que requieren de guerrear en las Comisiones respectivas, aparte de los acuerdos de carpetas para defender 

en las comisiones. Les tocará a los señores diputados dar la pelea, pero no sólo a los del PRI, sino también a ALEJANDRO 

GONZÁLEZ MURILLO del PES y a MARISOL VARGAS del PAN, porque en esta batalla hay una sola camiseta, que es la 
de Hidalgo. Que así sea. 

 
(Adalberto Peralta, página 02) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Viggiano, Moctezuma y Noble son los únicos: 

Por séptima ocasión, la diputada federal, Alma Carolina Viggiano Austria, rindió un informe de actividades legislativas. 
Cuatro rendiciones han sido en la Huasteca hidalguense y tres más en la capital del estado. Viggiano fue diputada 

federal por primera vez en la primera legislatura del sexenio Foxista, en el año 2000 le tocó representar, al igual que 

esta vez, al distrito de la Huasteca, con cabecera en Huejutla. Su segunda participación en el Congreso, fue en el 
sexenio calderonista y representó al distrito con cabecera en Pachuca. Vivienda, educación y asuntos metropolitanos, 

entre otras, han sido las comisiones en las que le ha tocado participar. Proyectos productivos, comedores comunitarios 
y empleo temporal, son algunas de las tareas de gestión que Viggiano desarrolló en este reciente año legislativo, 

además de las acciones que en materia de vivienda pudo concretar. para distintas regiones del estado. Semanas antes, 
el diputado Pedro Luis Noble Monterrubio, rindió su informe de actividad legislativa, lo hizo en Actopan, cabecera del 

distrito que le toca representar. Noble Monterrubio, que participa en la Comisión de Salud, destacó el trabajo de gestión 

que, desde San Lázaro, hizo posible que se concretara la puesta en marcha del Hospital Regional de Tulancingo. En 
tanto, Fernando Quetzalcóatl Moctezuma Pereda, diputado federal por Tula y líder de la bancada hidalguense, 

permanece atento a las discusiones en torno al presupuesto que deberá llegar para Hidalgo en el 2017. Las 
participaciones deben ser Irreductibles", han dicho los legisladores, al considerar que Hidalgo podría no verse afectado 

en materia presupuestal, pese al clima adverso que permanece a nivel nacional en materia de recortes. Pero Viggiano, 

Noble y Moctezuma no son todos los diputados hidalguenses; en ese espectro, también está el resto de legisladores y 
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legisladoras que parecen nadar de "muertito", con un desempeño gris y, al parecer, sin mayores aportes. Incluidas, 

claro y como siempre, Vargas y Oropeza, una del PAN y la otra del PRI, cuyo trabajo legislativo siempre ha dejado 
mucho que desear, un cargo que, indudablemente, siempre les ha quedado grande. Y tan sólo es el primer año. 

 

(Edmundo Pineda, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
¿Quién pompó? 

Con menos de un mes en operaciones, la actual administración estatal está, por decirlo de alguna forma "sorprendida" 

por las irregularidades en materia financiera que brotan de cada departamento o área de la estructura oficial en la que 
toma control. De entrada, el llamado proceso de entrega-recepción que anunciaron de manera conjunta Francisco 

Olvera y Omar Fayad días después de la elección del 5 de junio, queda ahora claro, fue sólo un mensaje de buena 
voluntad que cubrió más protocolos que asuntos torales de fiscalización. Las revisiones a la administración de la pasada 

LXII Legislatura son un pequeño ejemplo de la "desaparición" de recursos que o bien fueron empleados para otro fin o 
por no aplicarse en tiempo y forma no alcanzaron para su propósito original. Solamente a los medios a de información 

que establecieron convenios publicitarios con el Congreso, coordinado por el exdiputado Ernesto Gil Elorduy, todavía 

les adeudan pagos desde enero. Donde los exdiputados no descuidaron el tema presupuestal fue durante una reunión 
en la que el tema fue la intención de llevarse un bono por su labor de tres años. En dicha reunión, comentan varios de 

los asistentes, supuestamente las legisladoras Mabel Gutiérrez y Rocío Tello narraron los beneficios que les dieron al 
finalizar sus anteriores experiencias legislativas; dinero en efectivo, concesiones de taxis por ejemplo. El priista Héctor 

Pedraza dijo que en su caso le dieron una casa. Las fuentes de la pasada Legislatura aseguran que a pesar de que 

"había en caja" 10 millones de pesos no se autorizó ningún pago de marcha, hoy nadie sabe dónde están esos millones. 
La semana pasada, en un recorrido por la Secretaría de Educación Pública, el propio gobernador Omar Fayad reconoció 

que recibe muchos comentarios sobre "la mala fama" que tenía la Subsecretaría de Finanzas de la dependencia y pidió 
a todos los trabajadores denunciar ante las autoridades. En entrevista Fayad reconoció que la contralora de la SEPH lo 

detuvo un momento durante su visita y le dijo "yo traigo esto" a lo que él le respondió: "procedan conforme a derecho, 
repórtenlo ante las áreas correspondientes, yo no voy a enjuiciar a nadie, pero creo que la auditoría y contraloría nos 

podrán decir si se subsanó todo eso que dicen que anda volando". El otro ejemplo que ya es muy publicitado sobre la 

"desaparición de recursos" es Radio y Televisión de Hidalgo, donde ya se han tomado acciones y la investigación misma 
va mucho más adelantada. En su discurso de toma de protesta, el mandatario hidalguense aseveró que no permitiría 

actos de corrupción; sin embargo, las "sorpresas financieras no terminan", tal vez sean sólo un tema de comprobación, 
pero si no hay prontas aclaraciones o, peor aún, surgen nuevos faltantes (se me ocurren unos mil millones en Salud) 

el tema dejará de ser financiero para convertirse en político-electoral y los efectos negativos caerán sobre el PRI y sus 

candidatos en 2018. EXTRAVÍOS. Fin de semana de fiesta en Pachuca con el bautizo de uno de los hijos del empresario 
Ernesto del Blanco y su nuevo compadre, Francisco Olvera Ruiz. 

 
(Andrés Torres, página 03) 

Crónica-Agujeros Negros… 

 
CIA: Cuatepotzo “Intelligent” Agency:  

Desde su posición como coordinador de asesores del gobernador Francisco Olvera Ruiz, el profesor Miguel Ángel 
Cuatepotzo Costeira acumuló tal poder que se convirtió en hombre fuerte del Ejecutivo, al influir en forma determinante 

en la toma de decisiones, por eso está en el "ojo del huracán" conforme se encarrila el actual gobierno y salen a la 
superficie sus operaciones de "inteligencia" política en la anterior administración. Su fuerza disminuida al ser nombrado 

secretario de Educación Pública, por el contrapeso que resultó ser para él Pablo Pérez Martínez, subsecretario de 

Finanzas y Administración, sobre quien pesan señalamientos de corrupción, le alcanzó para convertir en candidata y 
diputada local a su hija y para "legalmente" gestionarse un pago de jubilación superior a los 600 mil pesos. Hoy igual 

se conoce que la poderosa jefa de recursos humanos de la Secretaría de Salud (SS), Monserrat Meneses Rodríguez, 
era posición suya y desde ahí le hizo la vida de cuadritosa los dos titulares que tuvo esa dependencia al obstruir órdenes 

y movimiento estratégico de personal, la que para evitar ser despedida "gestionó" ante el sindicato su basificación a 

cambio de otros favores. Mediante el personaje "IC", por las iniciales de su nombre, elaboraba "campañas negras" en 
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redes sociales en contra de quienes afectaban sus intereses o a quien consideraba "enemigos" del gobernador Francisco 

Olvera, incluso contra Omar Fayad, para evitar fuera postulado porque la "carta" era FernandoMoctezuma. No será fácil 
desarticular la red de "inteligencia" de Cuatepotzo Costeira porque incluye áreas administrativas y de comunicación 

social en buena parte de las dependencias para allegarse información para el control que buscó extender al equipo del 

actual gobernador para tratar de prolongar su influencia.  
 

(Alberto Witvrun, página 08) 

Crónica-Entre líneas… 

 

Los esquites de Omar: 
Por segunda ocasión Omar Fayad, gobernador de Hidalgo, promueve los esquites de doña Male, con chilito y limón, 

esta vez luego de presentar la Feria Hidalgo 2016 y de coronar a la reina. La primera fue al término de la toma de 
protesta de Yoli Tellería, en la Plaza Independencia. Sí, resulta que, en un salón ubicado al sur de la ciudad, el 

gobernador y varios de sus secretarios: Desarrollo Económico, Salud, Turismo y Desarrollo Social, lo acompañaron a 
dar los pormenores de la fiesta anual, la que dijo, por el momento no ha considerado cambiar de sitio ni ampliar sus 

instalaciones, comentó luego de que las y los reporteros, fotógrafos y camarógrafos lo seguimos por la mini feria el 

viernes pasado. Se buscaba, claro, la declaración de quien está analizando los perfiles de cientos de trabajadores del 
gobierno del estado para ser recontratados. "No admitiré que nadie trabaje y obtenga un sueldo" y aseguró que muchos 

han dejado de laborar en la Plaza Juárez. Ya lo había dicho en su toma de protesta "ni cacería de brujas, ni despidos 
masivos"; sin embargo, trabajadores y con ellas y ellos sus familias, están preocupados por su presente y por su futuro. 

"En ninguna otra administración estatal había ocurrido lo que se vive ahora", se escucha decir en los pasillos de los 

cuatro pisos de gobierno. Algunos tocan puertas, otros hacen llamadas, otros esperan… Lo que valoro es que jale las 
riendas de aquellas personas que no están haciendo lo suyo y que de plano separe a quienes no cumplieron con los 

objetivos, hay quienes sí. Pero sí preocupa el futuro de muchos puesto que gobierno es el principal empleador de 
Hidalgo Bienvenidos en Comunicación Social a: Eduardo Gómez, Turismo; Fernando Hidalgo, Congreso del estado; 

Federico Lozano, director de radio estatal; Herculano Hernández, director de noticias, Canal 3.  
 

(Aida Suárez, página 21) 

Criterio-La Silla… 
 

Conservadores contra liberales: 
La histórica disputa entre conservadores y liberales en México ha regresado a los primeros planos de notoriedad en el 

país gracias a la iniciativa presidencial en favor del matrimonio igualitario.  La disputa, insisto, es muy añeja. Ya desde 

la Guerra de Reforma los bandos se han manifestado en diferentes frentes, incluso los campos de batalla, siendo la 
más reciente guerra de ese tipo la Cristiada, bajo el gobierno de Álvaro Obregón. Hoy, en pleno 2016, los grupos rivales 

mueven a sus piezas en el enorme tablero de ajedrez que resulta México, para avanzar lo más posible en defensa de 
sus posiciones. La iniciativa de matrimonio igualitario no es bien vista por los conservadores, en especial los agrupados 

en las iglesias católica y cristiana, quienes están convencidos plenamente de que la ley debe reconocer como familia 

únicamente a los matrimonios de padre y madre; las demás uniones, dicen, tendrían que llevar otro nombre. Por eso 
las marchas del Frente Nacional por la Familia, sobre todo en la capital del país y en el Occidente de México. La parte 

opuesta, la de los liberales, está a favor de la iniciativa de matrimonio igualitario, y en la misma lógica de sus rivales 
organizan marchas y campañas en favor de la iniciativa de ley propuesta por el presidente, misma que al parecer 

comienza a perder adeptos en las filas del PRI. Los estados del centro del país son los que más fuerza aportan a esta 
parte en la contienda. No conozco el resultado final de esta disputa, que se antoja larga, aunque me inclino a pensar 

que por el apoyo virtual dado por el papa Francisco desde El Vaticano a las organizaciones en favor de “la familia y la 

vida”, la iniciativa está a punto de ser enterrada. Pero que nadie se engañe. La disputa entre conservadores y liberales 
seguirá por muchas generaciones. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Este día se realizará la instalación de toma de protesta del Comité de Planeación para el Desarrollo del 

Estado de Hidalgo y Consejo Estatal Metropolitano en donde invitados de instituciones y la sociedad civil 

participarán en el inicio de los trabajos con miras a la formulación del Plan Estatal de Desarrollo 2016-2022, en 
donde el tema de la reingeniería en recursos parece ir en serio con la conformación e instalación en un mismo evento, 

con lo que se evita el derroche de recursos. 

:Que Los panistas no descansaron el fin de semana y en reunión dominguera donde celebraron 77 años de su partido, 
se acordó entre buena parte de la militancia destapar como su candidato a presidente del Comité Directivo Estatal al 

ex diputado Prisco Manuel Gutiérrez; se dijo que en la semana se darán otros destapes para acompañar al originario 

de Xochiatipan rumbo a la dirigencia del blanquiazul, además de que se espera una respuesta del actual líder Asael 
Hernández Cerón, pero quien pega primero pega dos veces, dicen. 

:Que Este día se conmemoran 2 años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa y en Pachuca se 

conformó un comité para las actividades alusivas en donde desde el mediodía estarán en la explanada de la Plaza 
Independencia hasta concluir con una marcha silenciosa por la noche; dicen algunos cercanos a los organizadores 

que dicho movimiento busca alejarse de todo vínculo partidista por lo que todo aquel personaje que llegue queriendo 

jalar agua para su molino será enviado de vuelta a su casa. 

:Que Este fin de semana se puso orden al interior del Cereso de Tula donde internos demandaron mejoras en el trato 
y dignificación de la estancia durante los procesos que llevan; para ello el operativo de la SSPH implementó una guardia 

especial y atención directa a reos de alta peligrosidad quienes se dijo eran los que motivaron a los demás a comenzar 
una serie de protestas; se supo que muchos reos son del fuero federal y eso genera conflictos con otros presos, por lo 

que se alista su reubicación. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Bajo este análisis del proyecto de egresos nos salta la interrogante acerca de qué tipo de servicios serán sacrificados 

y los impactos negativos para los derechohabientes en un corto, largo o mediano plazo, sin duda será un retroceso 

visible” 
Ana Bertha Díaz Gutiérrez 

Diputada local del Panal 
 

"El gobernador conoce perfectamente cómo se construye el presupuesto, ha sido muy enfático en señalar que quiere 

que los hidalguenses tengan una buena atención en salud, que los programas para los sectores más vulnerables no se 
vean quebrantados” 

Gloria Hernández Madrid 
Diputada federal sobre presupuesto 2017 

 

"Que tomen en cuenta al comercio establecido y al comercio de Pachuca porque muchas veces 60 a 70 por ciento de 
los que se ponen en los stands son de fuera porque son muy altos los costos, que nos tomen en cuenta primero a los 

pachuqueños” 
Ubaldo Ortega Perches 

presidente de Canacope 
 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 
que el reciente relevo en la CASSIM, de la que fue director general Daniel Barrera, empieza a obtener un 

manejo transparente... 

que el reciente relevo en la CASSIM, de la que fue director general Daniel Barrera, empieza a obtener un manejo 

transparente tanto en su recaudación como en la nómina del personal que ahí labora. En su nómina de la dependencia 
había personas que únicamente se presentaban a cobrar y también otras que trabajababan como servidumbre en casas 

particulares de familiares y amigos de Daniel Barrera. Sin dejar de hacer favores a sus cuates, que muchos de ellos 
tenían trabajando a sus novias, quienes lejos de cumplir laboralmente se dedicaban a atender sus negocios. Con la 

limpia emprendida en la CAASIM se espera un ahorro importante para mejorar la infraestructura y el servicio que presta. 

 
que el diputado local Luis Baños anda muy a disgusto con todo mundo. Y es que lo trae molesto el hecho de que en la 

presidencia municipal de Mineral de la Reforma causó baja una veintena de empleados de filiación priísta que desde 
hace años ha sido protegida por el legislador panista. Lo que el diputado no quiere reconocer que esos ahora 

exempleados municipales eran unos haraganes que cobraban y realmente sin que tuvieran una actividad específica. 

que hoy, en un salón de eventos del bulevar Felipe Ángeles, en la capital del estado, el gobernador constitucional del 

estado, Omar Fayad Meneses, presidirá la instalación y toma de protesta del Comité de Planeacion para el Desarrollo 
del Estado de Hidalgo (Copladehi) y del Consejo Estatal Metropolitano. Han sido convocados empresarios y sectores de 

la sociedad civil, presidentes municipales, legisladores locales y federales, funcionarios estatales y federales. 

que muy preocupados (y enojados) están varios empleados de la gubernamental Corporación de Fomento de 
Infraestructura Industrial (Cofoin) de Hidalgo, pues el responsable de la dependencia, Lebek Acosta, ha impuesto ritmos 

de trabajo forzado en esa oficina, llevando incluso a los trabajadores a acudir el fin de semana a las instalaciones, las 

cuales son cerradas con llave para que nadie pueda salir. El ímpetu de Acosta, dicen, es para asegurar su permanencia 
en el cargo. 

que buena parte de la militancia estatal del Partido Acción Nacional recibió el sábado pasado al gobernador de Puebla, 

Rafael Moreno Valle, quien aspira a la candidatura del partido a la presidencia de la república. Moreno Valle acudió a 
dar una conferencia sobre gobiernos humanistas. Al acto asistieron Asael Hernández Cerón, dirigente estatal; Cipriano 

Charrez y Luis Baños, diputados locales; Daniel Alvizo y Alejandro Moreno Abud, entre otros. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Desaparición de la Secretaría de planeación: pinchazo a la obesa nómina de gobierno 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
A pesar de que supuestamente Hidalgo no sufrirá con los ya anunciados recortes a rubros establecidos por la SHCP, 

debe contarse con un programa de austeridad que permita edificar un mejor porvenir a la población más desprotegida 

del estado y cumplir compromisos previos, así lo precisa el gobernador Omar Fayad al observar condiciones de la 
economía nacional e internacional que afectan al peso, por lo cual los recursos y acciones deben garantizar ese futuro. 

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-MANUEL SÁNCHEZ: Reaparece Sánchez Olvera en las lides del servicio público, ahora como delegado de 

Liconsa en Hidalgo, donde su experiencia en diversos cargos sentará bases para un trabajo más social y cercano, tanto 

con productores como con quienes reciben de manera directa los beneficios de programas y acciones de esta 
dependencia; luego de permanecer “en la banca” durante un tiempo por diversas causas. 

 
Abajo-ALFREDO SAN ROMÁN: Después de demostrar sus dotes para acomodarse en uno u otro partido político con 

tal de mantenerse en el poder, el exalcalde de Huejutla permanece como uno de los “políticos” huastecos de cuyo 

nombre buena parte de la población ya no quiere ni acordarse. San Román Duval perdió rumbo y fue tocado por la 
voracidad, pero no se descarta de volver a las andadas. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
SENCILLEZ 

Sin perder la claridad ni el rumbo, mucho menos sin olvido de procedencias, el gobernador Omar Fayad 

aprovecha sus salidas, recorridos y reuniones para imprimir un sello propio a la administración que 
encabeza, donde antes había una costumbre a los acartonamientos. El carisma del mandatario estatal le 

permite lo mismo compartir un taco con la población más pobre que echarse unos esquites en el puesto 
de la esquina; así lo corroboró una vez más este fin de semana, en el marco de la presentación de las 

actividades de la Feria San Francisco Pachuca Hidalgo 2016, actitudes que la gente ve con buenos ojos. 

 
RESPALDOS 

Muy nutrido el acto del informe de actividades de la legisladora federal Carolina Viggiano, quien recibió el 
espaldarazo de diversos sectores sociales y políticos, amén de la asistencia del gobernador hidalguense. 

En el propio corazón de la región Huasteca, Viggiano Austria volvió a recordar por qué es una de las 
mujeres con mayor empuje en la entidad, pese a los compromisos que mantiene en Coahuila. 

 

CONTUNDENCIA 
Costumbre nada extraña la de “hacer leña del tronco caído” y de esta forma comenzó también una “cacería de 

brujos y brujas” relativa a la pasada Legislatura, pues cada vez son más los señalamientos en contra de 
personajes como el anterior presidente de la Junta Legislativa y algunos de sus colaboradores, al 

presumirse diversas irregularidades relativas al tráfico de influencias. Ante este panorama se espera una 

respuesta contundente, para bien o para mal de los acusados, por parte de la actual presidenta del 
organismo, María Luisa Pérez, antes de que el tema incendie y se sigan filtrando datos que en nada respaldarían 

la incipiente labor de la LXIII Legislatura local. 
 

¿Y CAASIM? 

 Tan grave está el tema del desabasto del agua en algunas colonias de Pachuca y Mineral de la Reforma que de 
plano en varias los vecinos tuvieron que ponerse de acuerdo para contratar pipas; lo malo del asunto es 

que llegaron a pagar hasta 100 pesos por tinaco para que los responsables de estos vehículos, después 
de rogarles, acudieran a los domicilios, lo que ya es de por sí un exceso. Ojalá ponga orden de inmediato 

la Caasim y por lo menos explique la situación. 
 

 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
CADA TIEMPO se coloca en la mesa de la discusión la posibilidad de reducir la edad penal para que los jóvenes 

infractores puedan ser juzga-dos como adultos antes de los 18 años de edad. DE LO QUE CASI no se habla es de 

ampliar la participación política de ellos, de modo que puedan acudir a votar desde los 16 años cuando me-nos. PORQUE 
DESDE esa edad, y antes, ya han alcanzado plena madurez y cuentan con suficientes conocimientos para decidir en las 

urnas. 
DE LO QUE CASI no se habla es de ampliar la participación política de ellos, de modo que puedan acudir a votar desde 

los 16 años cuando me-nos. PORQUE DESDE esa edad, y antes, ya han alcanzado plena madurez y cuentan con 

suficientes conocimientos para decidir en las urnas. HOY LOS DERECHOS políticos para votar y ser votados se alcanzan 
hasta los 18 años de edad, lo cual parece injustificado sobre todo en el país de jóvenes con mayor acceso a la educación 

y las tecnologías. EN MEDIO DE los discursos de igualdad y equidad no se ha tocado el tema de reducir la edad de 
participación política, al menos para que tengan derecho a sufragar con todo y la rebeldía propia de los primeros años. 

DICEN QUE joven que no es revolucionario no tienen corazón y que viejo que es revolucionario no tiene cerebro. EL 
CASO ES QUE los nuevos legisladores hidalguenses, que coordina María Luisa Pérez Perusquía, podrían colocarse a la 

vanguardia en ese tema al proponer algo semejante en futuras reformas a la legislación electoral.  

 
NO LEGISLAN PERO pueden promover la iniciativa las autoridades electorales como Lorenzo Córdova, del INE, o 

Guillermina Vázquez, del Instituto Estatal Electoral, dicho aquí a manera de comentario. LO QUE HOY PARECE absurdo 
antes era un hecho: las mujeres estaban impedidas de votar. Fue hasta el año 1955 cuando alcanzaron ese derecho, 

en México. 

 GUARDANDO las proporciones, ahora es momento de volver la vista a los 37.5 millones de jóvenes del país. que 
acudieron el secretario de Agricultura federal, José Calzada, y su homólogo hidalguense, Carlos Muñiz... EN LAS 

DELEGACIONES federales es creciente el suspenso porque es un hecho que habrá severas restricciones presupuestales 
para el año entrante.  

 
NO SE DESCARTAN reajustes de personal como las que anunció en su área el secretario de Comunicaciones y 

Transportes, Gerardo Ruiz Esparza. INCLUSO ESTE AÑO la burocracia federal redujo 13 mil plazas. Pero aparte del 

golpe al empleo, en la crisis que evoca aquellas a los años noventa, lo más grave es que podrían estancarse algunas 
obras. PARA EL CASO DE Hidalgo no se ha dicho si continuará la modernización y ampliación de la carretera México-

Tampico, tramo Pa-chuca- Huejutla. TAMBIÉN ES DE INTERÉS lo-cal que continúe la vialidad del Río de las Avenidas, 
obra a cargo de la delegación Hidalgo de la SCT. donde despacha Gerardo Salomón Bulos. 

 

EN GENERAL, se mantiene la es-pera para conocer la magnitud de los recortes que llegarán a las delegaciones federales. 
 

 LOS LEGISLADORES FEDE-RALES seguramente ya tienen cono-cimiento de los alcances, una vez que el secretario de 
Hacienda entregó el paquete económico del año 2017. POR CIERTO. TAMBIÉN SE PREVÉN NOMBRAMIENTOS y cambios 

en algunas delegaciones federales, donde laboran más de 20 mil trabajadores.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 

El Sol de Hidalgo- 
 

ELECCIONES EXTRAORDINARIAS: 
El próximo 4 de diciembre habrá elecciones extraordinarias, al menos, en municipios de Zacatecas, Hidalgo y Tlaxcala, 

luego de que el Tribunal Electoral Federal ratificara la anulación de sus respectivas votaciones por considerar que se 

violaron algunas normas en esas contiendas. Los comicios deben repetirse en consecuencia para el ayuntamiento de 
Terrenate, ubicado al nororiente del estado de Tlaxcala, en la capital zacatecana, y para el municipio de Omitlán, 

Hidalgo, en donde el Instituto Estatal Electoral sesionará mañana para discutir una modificación al calendario que 
permita adelantar a diciembre, la fecha originalmente planteada para el 19 febrero de 2017. Cuando las instancias 

jurisdiccionales especializadas en materia electoral, acreditan conductas contrarias a la equidad, suelen anular los 

resultados y ordenar que se organicen nuevos comicios. El consenso de la reforma 2014 es diseñar calendarios que 
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hagan coincidentes esas jornadas de votación que deben repetirse de forma extraordinaria en diversos municipios, 

entidades o distritos y cargos federales. Por ejemplo, la elección extraordinaria del 6 de diciembre del 2015, organizada 
por el INE en el distrito electoral federal 01 de Aguascalientes, se llevó a cabo luego de que el tribunal electoral revocó 

la validez de los comicios ordinarios celebrados el 7 de junio de ese año, por haberse transgredido los principios de 

neutralidad y equidad. Se instalaron entonces 445 casillas electorales, en las que la autoridad electoral nacional adoptó 
decisiones necesarias para que las y los electo-res ejercieran su derecho al sufragio a fin de elegir un diputado de 

mayo-ría relativa y poder completar los 500 legisladores del recinto legislativo de San Lázaro. En la misma fecha de esa 
contienda extraordinaria federal, se calendarizaron cuatro adicionales locales, de Chiapas, Guerrero, Michoacán y 

Querétaro, en cuyos procesos el INE ejerció funciones sustantivas por segunda ocasión en un lapso de seis meses. La 

sincronización para determinar misma fecha para diversas elecciones extraordinarias anima estandarizar calendarios, 
asumir que es una realidad la posibilidad de anulaciones, por lo que se requieren medidas de coordinación institucional 

a favor de la eficiencia logística y operativa al momento de volver a desplegar la instalación de casillas o las garantías 
de arbitraje que acoten nuevas afectaciones a la equidad. Las elecciones que se llevaron a cabo en Omitlán y en 

Terrenate el 5 de junio pasado, fueron anuladas por la utilización de símbolos religiosos en actos de campaña, mientras 
que en el caso de Zacatecas, acorde a la óptica del Tribunal, la candidata gana-dora incurrió en actos anticipados de 

campaña y eso le dio una ventaja in-debida. Anular una elección es un recurso extremo, pero legal e indispensable en 

los sistemas democráticos, porque significa que sí hay consecuencias en caso de que existan conductas de actores 
políticos contrarias a los principios constitucionales que delimitan reglas de la competencia. Las autoridades electorales 

federales y estatales estarán nuevamente a prueba en la encomienda de generar condiciones de piso parejo para los 
actores políticos y de garantías para el ejercicio de los derechos políticos de los electores, pero siempre en el marco de 

la ley. Lo dicho la semana pasa-da es una realidad tangible, el INE y los órganos electorales de los Estados hoy organizan 

elecciones de manera ininterrumpida. Las elecciones son y seguirán siendo el mecanismo legítimo para la renovación 
de los cargos públicos. 

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 08A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Prevén se disparen gasolinas en 2017: Pronostican la Magna a 15.18 y la Premium a 16.08 pesos; 
México importará volumen récord en petrolíferos. México va a importar un volumen récord, sin precedente, de 

petrolíferos incluidos gasolinas y diesel, en 2017. De acuerdo con el proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación del próximo año, el país, a través de la empresa subsidiaria Pemex Transformación Industrial (TRI), va a 

traer del extranjero, fundamentalmente del mercado estadounidense, combustibles y derivados que alcanzarán un 

volumen promedio de 616.2 mil barriles diarios, el más alto del que se tenga registro y 10.2% más que las importaciones 
previstas para 2016. La enorme dependencia que tiene el país del mercado estadounidense en gasolinas y diesel puede 

complicar la situación para México, pues el Departamento de Energía de Estados Unidos prevé que estos insumos 
eleven su precio el próximo año. En su último reporte Annual Energy Outlook 2016 con fecha del 15 de septiembre, la 

US Energy Information Administration advirtió que es posible que los precios de las gasolinas en el mercado 

estadounidense pasen de 2.08 a 2.26 dólares por galón, un alza de 18 centavos de dólar (8.6%). Dicho aumento no 
sólo va a tener un impacto en el bolsillo de los consumidores estadounidenses, sino también en el de los mexicanos, 

dado que el gobierno deberá de pagar más por importaciones y repercutirá el alza de precio en el consumidor. Luis 
Miguel Labardini, socio director de la firma Marcos y Asociados, explicó que se están alineando las variables para que 

el precio de las gasolinas supere la barrera de los 15 pesos o incluso de los 16 pesos por litro el próximo año. En un 

ambiente en donde los precios van a estar liberados; con un tipo de cambio que obliga a pagar más pesos por las 
importaciones; con un esquema fiscal (IEPS e IVA) más alto que en el sur de Texas, de donde provienen las 

importaciones; con caída en la producción de petrolíferos porque las refinerías están operando a baja capacidad, y con 
aumento en la demanda, “sin duda los precios van a alcanzar esos niveles”, agregó el especialista. Detalló que los 

aumentos no van a ser a lo largo del año, “van a ser movimientos estacionales, en el verano van a ser más altos y en 
el invierno más bajos, pero vamos a tener que acostumbrarnos a un ambiente en donde los precios se estén modificando 

de acuerdo con la referencia del mercado estadounidense”. Se van a mover todos los días, porque en un mercado 

liberalizado, las gasolinas, el diesel y la turbosina están cotizando permanentemente”. Las autoridades energéticas de 
Estados Unidos señalan que actualmente México es el principal mercado para los refinadores que operan en ese país, 

a donde destinan poco más de la mitad de las exportaciones totales de combustibles automotores (52.8%), superando 
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al mercado canadiense en una proporción de 5.9 veces más. Al final, si se concretan las expectativas del Departamento 

de Energía, el gobierno mexicano va a tener que encarecer aún más los precios de las gasolinas porque los aumentos, 
tal y como lo han señalado las autoridades hacendarias, dependen del comportamiento de los precios del mercado 

internacional. A ello hay que sumar la propuesta de adelantar la liberalización de los precios un año, concretamente a 

partir del 1 de enero de 2017. De ser así, un aumento en el mercado nacional como se espera en Estados Unidos 
implica que la gasolina Magna se eleve a 15.18 pesos y la Premium a 16.08 pesos, respectivamente a lo largo de 2017. 

Por lo pronto, en Petróleos Mexicanos (Pemex) va a seguir recayendo la responsabilidad de importar casi 100% de las 
gasolinas y diesel que requerirá el país para complementar la demanda interna en 2017, a pesar de que ya fueron 

liberadas a la iniciativa privada las compras externas. Hasta abril de este año, 11 empresas privadas habían solicitado 

el permiso correspondiente a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) para importar gasolina y 21 permisos para 
importar el diesel.  (Noé Cruz Serrano, primera plana) 

La Jornada-Pactan Pemex y su sindicato el desalojo de miles de trabajadores: La dirección corporativa de 
administración y servicios de Petróleos Mexicanos (Pemex) solicitó en un oficio al dirigente del Sindicato Nacional de 

Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (SNTPRM), Carlos Romero Deschamps, desalojar a miles de 
trabajadores que laboraban en 19 áreas de extracción de hidrocarburos que fueron licitadas en la ronda uno, a fin de 

entregar dichos campos a las trasnacionales y empresas privadas limpias de trabajadores, sin un solo sindicalizado 

petrolero. ‘El personal sindicalizado que labora en las instalaciones involucradas prestará sus servicios en dichas áreas 
hasta las 23 horas con 59 minutos del día 7 de agosto del 2016, tomándose el tiempo necesario para una entrega 

segura’’, señala el oficio 00828, que firmó el subdirector de relaciones laborales y servicios al personal de la dirección 
de Pemex ya referida, Marco A. Murillo Soberanis. En el documento, fechado el 4 de agosto pasado, Murillo también le 

indica a Romero Deschamps: ‘‘Le agradeceré se continúen las pláticas que hasta el momento hemos realizado para 

concretar los acuerdos necesarios respecto del personal de planta sindicalizado que resulta involucrado’’. Es decir, 
empresa y sindicato ya iniciaron negociaciones para definir el destino laboral de estos trabajadores. El oficio plantea el 

desalojo de petroleros que laboraban en las siguientes áreas de extracción: Moloacán, Pontón, La Laja, Paso de Oro, 
Tecolutla y Cuichapa Poniente, en Veracruz; Peña Blanca, Carretas, Calibrador, Mareógrafo, Benavides Primavera, Duna 

y San Bernardo, en Nuevo León; Barcodón y Ricos, en Tamaulipas; Catedral, Mundo Nuevo, Topén y Malva, en Chiapas; 
Paraíso, Tajón, Fortuna Nacional, Mayacaste y Calicanto, en Tabasco, entre otros. De esta forma, miles de trabajadores 

que se quedaron sin lugar y materia de trabajo son enviados a diversos centros, buscan ellos mismos una reubicación 

sin lograrlo y están a la espera de lo que determinen la empresa y el sindicato, no obstante que la reforma energética, 
en su artículo transitorio segundo, aseguraba que se respetarán los derechos laborales de los petroleros, y tanto el 

presidente Enrique Peña como los sucesivos directores de Pemex y funcionarios de esa empresa señalaron 
insistentemente que no habría despidos. (Patricia Muñoz Ríos, página 05) 

Excélsior-PGR destinó $22 millones al caso Iguala; incluye análisis en Austria:  Procuraduría General de la 

República (PGR) ha erogado al menos 22.4 millones de pesos a las investigaciones para esclarecer la desaparición de 
43 normalistas de Ayotzinapa. Desde el 4 de octubre de 2014, cuando asumió el caso, la dependencia ha destinado 

18.8 millones de pesos a sueldos de personal que labora en las indagatorias. De acuerdo con una respuesta de la PGR 
a una solicitud de información, pagó 3.2 millones de pesos para elementos especializados de la SEIDO y 16 mil 830 

euros, equivalentes en su momento a 308 mil 236.40 pesos, a la Universidad de Innsbruck, en Austria, para la 

identificación de restos óseos hallados en Cocula. Hoy, al cumplirse dos años de los hechos ocurridos en Iguala, se 
prevén manifestaciones en la Ciudad de México, Guerrero y Chiapas. Investigación  cuesta $22.4 millones a la 

PGR La mayor parte de esa cifra, 18.8 mdp, ha sido para sueldos de quienes colaboran en las indagatorias. La 
Procuraduría General de la República (PGR) ha gastado un total de 22 millones 415 mil 929 de pesos en el caso Iguala, 

desde que el 4 de octubre de 2014 atrajo las investigaciones por la desaparición de los 43 estudiantes de la Normal 
Rural Raúl Isidro Burgos, de Ayotzinapa, Guerrero, ocurrida hace dos años, entre la noche del 26 de septiembre y la 

madrugada del 27 de septiembre de 2014. Esa cantidad incluye los estudios realizados por la Universidad de Innsbruck 

para identificar los restos óseos localizados en el bausero de Cocula y en el Río San Juan, en el estado de Guerrero. De 
este total, tres millones 212 mil 840 pesos corresponden al concepto de viáticos (hospedaje, alimentación y traslado) 

de personal de la Unidad Especializada en Investigación de Delitos en materia de secuestro y de la Coordinación General 
de Servicios de Apoyo, de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido), para 

“realizar diligencias ministeriales realizadas en la investigación del caso Iguala”, se señala en la respuesta a una solicitud 

de acceso a la información sobre los gastos erogados por la PGR desde que atrajo el caso. En la misma respuesta, la 
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PGR detalla el pago de 16 mil 830 euros, equivalentes en su momento a 308 mil 236.40 pesos, como parte del pago a 

la Universidad de Innsbruck para el análisis e identificación de muestras a fin de identificar el ADN de los normalistas 
desaparecidos. Igualmente, la dependencia federal señaló que por instrucciones de la procuradora Arely Gómez, la 

averiguación previa del asunto se remitió a la Subprocuraduría de Derechos Humanos, Prevención del Delito y Servicios 

a la Comunidad (SDHPDSC), en noviembre de 2015, “a efecto de continuar con la prosecusión y perfeccionamiento de 
los hechos”. (Carlos Quiroz, página web) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

ESCENARIO DE BATEA DE BABAS: 
A dos años del tumultuario y mortal levantón, el fiscal federal del caso, Alfredo Higuera, dijo a la agencia AP que “podría 

ser lo más pertinente” realizar otro estudio pericial en el basurero de Cocula. Para ello, advirtió, deberán estar de 

acuerdo los padres de Los 43. Ese basurero es donde, según el informe oficial (cuatro meses después de 
la desaparición) y la cuestionada “verdad histórica” de Jesús Murillo Karam, muchos o todos los cuerpos fueron 

quemados hasta su carbonización.  Ya sin Tomás Zerón en la dirección de la Agencia de Investigación Criminal, muy 
explicablemente, la PGR parece querer distender la presión de los padres y sus representantes para negar, a toda costa, 

la quema de cuerpos en ese lugar. Si la autoridad constitucional responsable de la investigación consigue el “permiso” 
para otro peritaje y éste desmintiera lo que sus expertos, los forenses argentinos y el grupo colegiado internacional 

han afirmado, el problema será digerir que la PGR, institución clave del Estado mexicano, con y sin Murillo, simplemente 

fabricó una descomunal marranada. 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

:Que el coordinador de la bancada priista en la Cámara de Diputados, César Camacho, hizo un airado reclamo a los 

jefes de otras fracciones parlamentarias por las numerosas curules vacías durante la comparecencia del secretario de 
Hacienda, José Antonio Meade, el pasado jueves. La falta de quórum era evidente al finalizar la primera de tres 

rondas de preguntas y respuestas, pero el diputado verde Emilio Salazar terminó por balconear a los ausentes, al 
abrir así su participación: “Con su permiso, señor presidente. A mis compañeros presentes, que ya no son muchos, 

toda vez que algunos seguramente lo hacen desde el Canal del Congreso o de sus celulares”... Y como ya era la hora 

de la comida, ni hablar. 

 :Que a decir del presidente del Senado, Pablo Escudero, es falso que haya acercamientos del Ejecutivo con esta 
cámara para pulsar la eventual designación del ex titular del SAT Aristóteles Núñez como nuevo secretario de la 

Función Pública. Sin embargo, el ecologista dice que no lo ven mal porque, finalmente, instrumentó casos como el que 
se sigue al gobernador de Veracruz, Javier Duarte, por presuntos hechos de corrupción. 

 :Que la carrera electoral en el Estado de México ya arrancó y hay quien se apunta como caballo negro para hacerse 

con la candidatura... Se trata de Carlos Iriarte Mercado, considerado uno de los golden boys, con estudios en 

Harvard, larga trayectoria en la administración mexiquense y dos veces dirigente estatal priista. Las posibilidades 
de Iriarte Mercado se acrecientan si se toma en cuenta que dos de los tres más recientes gobernadores de esa 

entidad, Arturo Montiel y Eruviel Ávila, fueron dirigentes del PRI antes de ser candidatos, por lo que ese cargo 
partidista ya es considerado trampolín natural... 

 :Que este lunes el secretario de Salud, José Narro, y el director del IMSS, Mikel Arriola, realizarán una gira por 
Aguascalientes, uno de los estados con mayor crecimiento de empleos. Los dos funcionarios supervisarán los avances 

en materia de salud pública e inaugurarán algunas obras, acompañados por el gobernador de la entidad, Carlos 
Lozano, quien, por cierto, dejará el cargo el próximo 1 de diciembre. 
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 :Que este lunes el INE, que encabeza Lorenzo Córdova Vianello, aprobará nuevo reajuste y recorte a su 

presupuesto para hacer frente al último semestre del año; solo habrá que esperar si en 2016 no se registra un 
subejercicio de recursos como en los últimos cinco años, en los cuales ya se han acumulado más de 2 mil millones de 

pesos. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
90 años de Ayotzi: 

Ayotzinapa no es una escuela. Es la sede de un movimiento político que busca acabar con el régimen. Para eso fue 

creada. Por eso subsiste. Lo paradójico es que el propio régimen la subsidia. "Me preguntan por qué me animé a venir", 
dice a César Martínez del Reforma uno de los "pelones", los alumnos de primer ingreso de la Escuela Normal Rural Raúl 

Isidro Burgos de Ayotzinapa, en Tixtla, Guerrero. "Pues nada más que la necesidad es lo que lo lleva a uno. querer 
superarse y tomar armas contra el mismo gobierno, o sea, la mejor arma que tenemos es el leer y tener esa educación, 

ese proceso para ser docentes." El movimiento no empezó con el secuestro y presumible homicidio de 43 estudiantes 

el 26 de septiembre de 2014, hace dos años. La escuela fue fundada en 1926, hace 90, por Rodolfo Bonilla, padre del 
actor y diputado constituyente Héctor Bonilla, cuyo trabajo fue continuado por Raúl Isidro Burgos, de quien la escuela 

derivó su nombre. Es un internado que busca combinar una enseñanza académica con instrucción práctica para jóvenes 
del campo.  Desde un principio la escuela tuvo un fuerte elemento político. Moisés Sáenz, impulsor de las normales 

rurales desde la Secretaría de Educación Pública, argumentaba que su propósito debía ser "preparar una nueva 
generación de maestros rurales debidamente capacitados para actuar como mentores y líderes sociales" ("El internado 

como familia", Revista Latinoamericana de Estudios Educativos, 2006). De Ayotzinapa surgieron líderes guerrilleros 

como Lucio Cabañas y Genaro Vázquez. Más que una escuela, Ayotzinapa ha sido durante décadas el centro de un 
movimiento que quiere acabar con el capitalismo. En sus famosos murales no se rinde homenaje a Hidalgo o a Madero, 

sino al Che Guevara, Marx, Engels, Lenin y el subcomandante Marcos. Todos los alumnos recibieron calificaciones de 9 
a 10 en 2015 pese a no haber tenido clases en un año (Excélsior 21.9.15). La desaparición de los 43 ha dado nueva 

vida al movimiento. "Nos han recalcado que por ellos estamos aquí, y es verdad -dice Julio César, el alumno de primer 

ingreso--. Si ellos no hubieran estado desaparecidos nuestra normal hubiera caído o, en su defecto, se hubiera 
disminuido la matrícula, como se ha venido intentando desde años atrás." Inscribirse es unirse al movimiento. Si en 

años anteriores la escuela tenía que hacer esfuerzos para atraer estudiantes, pese a que los alumnos reciben becas, 
alojamiento y alimentos, hoy cuenta con una nueva y entusiasta generación de pelones. Entrar a la escuela es un 

compromiso político.  La tragedia de Iguala no sólo ha subido los reclutas sino también las donaciones. Los líderes, 

como el abogado Vidulfo Rosales, pueden trabajar de tiempo completo para el movimiento. Siete madres de 
desaparecidos viven en la escuela y trabajan para la causa. Ayotzinapa es hoy símbolo en el mundo para quienes se 

oponen al sistema de libertad económica. Los hechos de Iguala han sido uno de los factores del desplome de la 
popularidad del presidente Enrique Peña Nieto. Los líderes, apoyados por activistas internacionales, como el Grupo 

Independiente de Expertos Interdisciplinarios (GIEI), han fortalecido la tesis política de que el culpable de las 
desapariciones "fue el Estado". Hoy, a dos años de Iguala, el movimiento buscará mostrar nuevamente su fuerza con 

una manifestación en el Paseo de la Reforma de la Ciudad de México. 

Ayuno del rector 

Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, realizó un "ayuno de alimentos y 
palabras" de 40 horas para pedir dinero al gobierno de Graco Ramírez al que quiere derrocar. Se espera que la 

universidad se quede sin recursos, hasta para pagar la nómina, en dos semanas. 
 

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
En el PRI, todos pierden 

No hay manera de que la imagen del PRI quede a salvo. Alguien encendió el ventilador y ahora todos quedaron 

salpicados. Hoy mismo se espera que el gobernador de Veracruz, Javier Duarte, sea despojado de sus derechos como 
miembro del partido e inicie la carrera para su expulsión de las filas del tricolor ante los señalamientos que lo acusan 

de haberse enriquecido de manera ilegal durante su mandato. El problema es que el encargado de encabezar el 
ajusticiamiento partidista de Duarte, Enrique Ochoa Reza, ayer fue señalado de haber recibido una liquidación de la 

Comisión Federal de Electricidad, pese a que no fue despedido, sino que renunció al cargo para buscar la presidencia 

de su partido, como él mismo lo expresa en su carta de renuncia dirigida al presidente. Aunque ayer mismo salió a 
explicar que no es el único en haber recibido esa liquidación, sino que los anteriores directores de la CFE también 

obtuvieron ese beneficio, que asegura además que es legal, el golpe fue dado. Priístas nos comentan que 
independientemente del lugar donde haya salido el obús contra Ochoa, la imagen que se envía no es la de un partido 

luchando por la corrupción, sino por ver quién de los que están en el PRI es el que menos ha cedido a cometer actos 
ilegales, o a recibir prebendas. Todos pierden, dicen. 

 

Y ¿dónde está Borge? 
Ayer durante la toma de posesión del nuevo gobernador de Quintana Roo hubo de todo, lo único que faltó fue ¡el 
gobernador saliente! Nos dicen que el momento emotivo llegó cuando el recién investido gobernador, Carlos Joaquín, 

recordó a su padre, Nassim Joaquín, y mencionó que siempre decía que el trabajo es la única forma de ennoblecer la 
conducta cotidiana del ser humano. El político literalmente se quebró y se le salieron las lágrimas. Los asistentes 

sintieron el momento, se pusieron de pie y aplaudieron. También hubo abucheo, este llegó cuando fueron nombrados 

el ex gobernador Félix González Canto y la diputada federal priísta Arlet Mólgora. Pero lo único que faltó fue la asistencia 
del mandatario saliente, Roberto Borge. Don Roberto, dicen algunos cercanos, partió del aeropuerto de Chetumal el 

sábado a las 19:00 horas. ¿Será que don Roberto adelantó unas cuantas horas sus vacaciones? ¿Será que teme algo? 

Le incumplen a Vázquez Mota 

El PAN del Estado de México decidió el sábado pasado ir en alianza con otros partidos en la elección de 2017, pero no 

que el CEN de Ricardo Anaya realice una designación directa del candidato o candidata a la gubernatura para el 2018, 
nos explican. Esta decisión de que no se realice una designación directa encendió las alarmas. Nos cuentan que hay 

molestia en el grupo de Josefina Vázquez Mota porque un acuerdo inicial con la dirigencia de Anaya era que fuera 
elegida por designación, y no en una contienda interna. Aunque los tiempos, nos dicen en el CEN, todavía dan para 

optar por el método de la designación directa, una vez que se decida ir en alianza con otro partido, simpatizantes de 

doña Josefina consideran que se rompió el acuerdo y por ello hay malestar. El dato más fuerte, señalan, es que pareciera 
que en el comité estatal manda una mano oscura que le hizo pasar este mal trago a los panistas afines a Vázquez Mota. 

 
Partido Verde, violencia intrafamiliar 
Varios legisladores del Partido Verde Ecologista (PVEM), incluyendo a algunos líderes, comentan que les molesta y les 

preocupa mucho la soberbia con la que se conducen varios de los miembros del gabinete. Aseguran que para ser 

atendidos deben insistir y estar dispuestos a ser atendidos a la hora que los funcionarios federales determinen. El 
hecho, dicen, les causa confusión, pues consideran que al parecer en el gobierno no tienen claro que se trata de una 

fuerza política aliada, cuya contribución los tiene en el poder. Dicen que si así tratan a sus “aliados”, no quisieran saber 
cómo tratan a sus opositores. Este mal trato, aunado a la mala calificación que aseguran tiene el actual gobierno por 

parte de los ciudadanos algunos miembros del partido, tanto de la bancada que comanda el diputado Jesús Sesma en 
San Lázaro, como de la que coordina Carlos Puente en el Senado, comienzan a sentirse excluidos y a cuestionarse si 

es momento de caminar por su lado. Un problema de maltrato dentro de la propia familia. 

 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
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LOS OJOS del mundo estarán esta noche puestos sobre el debate entre Hillary Clinton y Donald Trump. Como 
nunca antes, en las urnas se jugará no sólo la Presidencia de Estados Unidos, sino tal vez el futuro de toda una 

generación. AUNQUE la demócrata llega teóricamente como favorita, la realidad es que el republicano parece tener la 

ventaja. ¿Por qué? Porque las expectativas sobre él son bajas. Entonces, si logra hacerlo mínimamente bien, su 
ganancia será amplia. EN CAMBIO, la experimentada Clinton no parece tener margen de error, pues cualquier desliz 

impulsará su caída. Y más tras la crisis sobre su salud, que le costó varios puntos en las encuestas. ASÍ QUE este 
primer round podría ser el definitivo en la carrera. Y si lo gana Trump, habría que esperar cambios a nivel del orbe. 

  

 
SI TIENE planeado ser víctima de la delincuencia, más vale que no sea en el Michoacán de Silvano Aureoles 

porque, ahí, además, lo difaman. COSA DE VER que en cuanto se denunció la desaparición del párroco de Janamuato, 
José Alfredo López Guillén, el gobierno perredista se apresuró no a resolver el caso, sino a descalificar a la propia 

víctima. PORQUE fue la procuraduría michoacana la que filtró el video en el que supuestamente aparecía el sacerdote, 
en compañía de un menor, entrando a un hotel. Pero, en realidad, era una persona completamente diferente que iba 

con su hijo. DEL CURA al que el gobierno michoacano difamó no se supo nada, hasta ayer en que apareció su cadáver 

encobijado. Uno más a la cuenta de Aureoles. 
 

SEMANA decisiva tendrán "Los Siete Magníficos". Y no son los de la película, sino los integrantes de la Comisión 
de Justicia Partidaria del PRI, que finalmente le entrarán a las acusaciones de corrupción en contra del veracruzano 

Javier Duarte. EL EXPEDIENTE, que es prioritario para el priismo y para el propio gobierno, estará en manos de 

Fernando Elías Calles, presidente de la comisión; así como el beltronista Héctor Gutiérrez de la Garza, el senador 
Arturo Zamora, Mónica Clara Molina, Laura Zapata Martínez, Arturo Ugalde y Sergio Cuevas.  HAY muchas 

expectativas sobre ellos, ojalá que no salgan con la película de siempre: la de la impunidad. 
 

TRAS la toma de posesión de Carlos Joaquín quedó claro que no es un buen momento para ser priista en Quintana 
Roo. MIENTRAS el público coreaba "¡justicia!, ¡justicia!", a Félix González Canto y Joaquín Hendricks los 

abuchearon y Roberto Borge ni siquiera se atrevió a dar la cara. ¡Qué manera de acabar un sexenio! 

 
 

 
(Redacción, página 10) 

 


